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彭文正：太陽花學運現在看起來像是燃起當初對抗執政黨的第一把火，國昌你怎

麼看？ 

 

其實我覺得這一次選舉的過程當中，當然以形式上面的結果，大家看得非常

的清楚，但是在這個形式結果背後其實更深層的意義，我覺得最重要的一個訊息，

今天公民社會告訴了這些政客，請你們學會對人民謙卑，這個是最重要的訊息。 

 

事實上也正是因為這個樣子，所以即使民進黨他們有這麼大的斬獲，斬獲了

13席的縣市長，蔡英文主席在昨天晚上的談話當中，我覺得可以肯定的是，她相

對表現的是一個謙卑，他說的誠惶誠恐，她說的如履薄冰。那當然我不會把整個

焦點完全放在所謂的太陽花運動，事實上這一次選舉之所以最後的結果可以讓所

有的媒體民調跟所有的名嘴專家眼鏡跌破一地，最大的原因就是，整個公民社會

力量的興起已經遠遠地超乎他們的想像，而這個公民力量的興起絕對不是只有一

個太陽花的運動，你可以說是承繼了過去這兩三年來臺灣的公民社會他們所推動

一波又一波的改革，而臺灣公民社會所推動一波又一波的改革，事實上沒有人在

跟你講統獨，沒有人在跟你講藍綠，沒有人在跟你講省籍，沒有人在跟你講出生，

大家講的是公平、是正義、是民主，這些我們奮鬥了幾十年所願意擁抱的核心價

值。 

 

而這些核心價值讓這些公民清楚地意識到說，面對政治人物他們最關鍵的選

擇是，你所傳遞的理念是什麼？你所要捍衛的價值是什麼？而這個理念跟價值讓

臺灣的公民社會，特別是年輕一代的選民，他們不會再被傳統的政治意識型態所

綁架，他們也厭倦了傳統政治動員的口號跟任何政治的符碼，完全就事論事，大

家具體地來看每一個候選人每一個政黨你所代表的價值，你所推出來的政策，到

底是在捍衛誰的利益？當你在說拼經濟的時候，你在拼的是財團的經濟還是庶民

的經濟？ 

 

從過去這些年整個發展上面來看，我會覺得這次選舉最大的意義在於說，這

是一個公民社會非常清楚的勝利，而所有的政治人物都要開始學會對人民謙卑，

否則下被淘汰的就是你。 

 

(跳下一黃老師片段) 

 



(新聞畫面：不過這一次選戰國民黨大敗，有一半原執政縣市拱手讓人，慘兮兮

的模樣可讓名主持人陳文茜不能接受。) 

 

陳文茜：在乎台灣國際競爭力的人在這次選舉這一條路線是跟著國民黨一起被完

全打下去的，然後台灣就進入一種，我只要不同意你，我可以攻佔你立法院，我

可以攻佔你行政院，這種惡質民主的路線。像這樣的一個選舉結果，其實是在肯

定原來的惡質民主，肯定一種賣台集團的論述，然後否定所有的兩岸經貿往來。

(編按：◢▆▅▄▃-崩╰(〒皿〒)╯潰-▃▄▅▆◣) 

 

(記者聲音：直轟這是惡質民主是太陽花路線的勝利，有網友就用崩潰兩個字來

形容陳文茜，但只能說打選戰兩樣情，有人喜就有人悲，記者綜合報導。) 

 

李晶玉：這次柯P勝選的原因到底為何呢？我們來看看大多數的分析是這麼認為，

他吸納了年輕的人才打出了新的氣象，而且他用公務員的背景來迎戰權貴，而且

主打的是公民世代最希望的公開透明，而且他自己深綠他還願意團結，最後階段

也守成成功，然後最後就是民進黨這個綠也幫了很大的忙，因為就是看不出來到

底有沒有在幫忙。 

 

那麼在連勝文的部分我們看看他為什麼會輸掉呢？一般專家認為財經專家

的優勢沒有展現，反而是靠爸的形象深植人心，第二個就是他的聲勢的轉折點，

就是學運、權貴、兩岸問題全部扣分，關鍵第三點就是蔡正元的強勢主導，內部

出了問題，關鍵四就是先打馬後尊馬，大家都看得霧煞煞，關鍵五就是混蛋加皇

民最後變成壓倒連勝文的最後一根稻草，一般認為是這樣的一個勝敗的因素，但

是剛剛我們看到了也有人認為這是太陽花的勝利，這是暴民政治的開始，甚至新

黨主席郁慕明還表示這是用公民的力量在未來將會搞民粹，國昌老師你怎麼看？ 

 

黃國昌：事實上我不太瞭解陳文茜女士她所講的暴民政治或是惡質的民主她在指

涉的是什麼，她對於整個太陽花運動的認識跟詮釋， 我覺得只是暴露出她自己

的無知而已，我不曉得她是真的無知還是有意惡意地扭曲，大家只要想一想說，

在太陽花運動期間以及之後，我們的總統馬英九先生，行政院院長江宜樺先生是

怎麼樣子在詮釋，是怎麼樣子在譴責，這一些當臺灣最基本的民主價值被推到懸

崖旁邊的時候，願意站出來奮力一擊，為所有臺灣人民去捍衛那最重要的核心價

值的青年學子，當你在醜化他們的時候，你事實上就是選擇跟他們站在對立面。 

 



今天陳文茜女士她沒有去談的是說，我國的民主發展了這麼久，容任了一個

立法委員躲在旁邊，自己透過30秒的時間片面宣布一個沒有經國會實質審議討論

的服貿協議，一個關係臺灣人民的福祉跟臺灣未來的發展這麼重大的服貿協議，

可以讓一個立法委員不遵守法定程序，自己宣布已經視為審查通過，這是我們要

捍衛的民主價值嗎？難道對於陳文茜女士來講，張慶忠先生他所在做的才是臺灣

應該繼續追求下去的民主嗎？ 

 

今天整個大的環境的結構我們大家都看得非常地清楚，在馬政權的主政下面，

大部分的國家資源被少數的權貴壟斷了以後，這一些經濟上面發展或者是兩岸的

和平如果有任何所謂的紅利的話，他是以犧牲絕大多數臺灣人民的核心價值為代

價來成就少數特定集團他們的利益，這樣子的黑箱政治，這樣子的分配不均已經

引起了包括年輕世代，包括公民社會普遍的憤怒跟反感，他完全沒有去想說在體

制上，他要如何的去擺脫這些權貴集團對於他政策面上面的影響，他沒有去想著

是說，怎麼樣大開大闔的去建構一個民眾真正能夠參與，過程真正能夠透明，我

們好好的來處理在臺灣這個價值多元的社會當中，大家不一樣的意見，而不是透

過黨紀去綁架國會當中的立法委員，要他們強行去通過絕大多數的人民根本就反

對的各項的政策。 

 

那這個才是這一次在國民黨在地方選舉真正大敗最主要的原因，這一次的選

舉雖然有很多人在問說，好像是一個地方的選舉，那關江宜樺什麼事情？他為什

麼要下台？那我要說明的事情是說，在我國目前的憲政體制下，我們並沒有類似

於美國國會有期中選舉的制度，在沒有期中選舉的制度下面，這一次的地方選舉

已經全面的期中選舉化了，這是人民對馬政府所投下的最重的不信任投票。那在

這樣子的關頭，如果國民黨真的繼續聽信類似像郭台銘，類似像陳文茜女士他們

所提出來的觀點或是諫言的話，那真的，國民黨真的就準備走向崩潰之路。 

 

(新聞聲音：謝丞相賜箭，謝助選成功，連內湖石內卜字眼都出現，就在北市長

選情揭曉後，連勝文競選總幹事蔡正元臉書就被數以千計的感謝留言給衝爆，怎

麼會這樣？ 

 

台北林先生：因為他這段時間的助攻就使得柯P順利的當選，然後第二個是說，

也是他這段時間的助攻所以使得昨天暌違20年的罷免第二階段有人通過了，所以

昨天一口氣在很多網友心中是雙喜臨門，所以就都大量的去感謝他。對於說他身

為立法委員的表現是覺得說他相當的不適任立委，不過如果是站在臺灣民主歷史



的進程的話，我覺得他或許是一位力行菩薩。 

 

新聞聲音：諷刺意味十足，但顯然網友這樣的厚禮蔡正元一點也不想見，不僅從

28號起就不再發文，從選前之夜到今天依舊神隱，手機也呈現關機，就有網友打

趣多虧這段時間委員賣力輔選想必也累了。 

 

蔡正元：PTT八卦版是很受歡迎的，我也要奉勸版主你沒有告訴社會大眾你是柯

文哲的人馬，你也不敢公開講說你是綠營的人馬。 

 

新聞聲音：畢竟在選情發言屢屢引發爭議，扮黑臉的角色盡責到搶過主角連勝文

的鋒頭。 

 

台北林先生：在臺灣罷免這邊不合理的地方是說並沒有補件的機會，所以我們送

進去之後就直接定生死了，所以我們還是要收越多越好。 

 

新聞聲音：只是就在把柯文哲送進北市府這一天，割闌尾行動蔡正元部分也宣布

第二階段達陣，連署已經達四萬份，公民團體現在期盼蔡正元在卸下反派助選員

角色後，在好好休息之餘，也要開始對未來生涯進行規劃，記者台北報導。) 

 

彭文正：接下來還有一波一波的公民運動嗎老師？ 

 

黃國昌：其實我覺得蔡正元先生他今天之所以會出現這樣子的現象，一方面當然

是他長期在立法院裡面，利用立法委員的職權，幫特定的財團，甚至是媒體的巨

獸在代言，另外一方面是他對於願意犧牲自己寶貴的時間投入改造臺灣社會功臣

的這些年輕人，他是語多污衊，他說去參加這些人都是無所事事的魯蛇，他從來

沒有跟割闌尾團隊的人面對面接觸過，我跟他們開了好幾次會，他們來自哪裡？

醫生、外商、大電腦廠的電腦工程師、投資顧問公司的顧問，每一個都是有相當

好的工作，很穩定的收入，他們在自己這麼忙碌的工作時間當中，他們晚上開會

的時候非常有效率，我常常跟他們開會是晚上9點開會、10點開會，開到11點，

定版了以後，沒有人回家睡覺，開始工作，他們是用這樣子的心情，在從事臺灣

社會的改造。 

 

那蔡先生他一方面去污辱這些網友，另外一方面是他在實際上面運用他立法

委員職權的作為上面，讓人家感覺到說，重新的去思考臺灣的民主政治，我們真



的要容忍這樣子的爛政客繼續去浪費人民的民脂民膏，每天在做的就是在做這些

狗皮倒灶的事情嗎？他們已經忍無可忍了，在過去這段時間當中，更令非常多割

闌尾這一些非常可愛的年輕人他們憤怒的事情是，我們的中選會完全忘了中選會

組織法第1條設中選會的宗旨是什麼，它是要中選會去貫徹人民憲法所賦予的參

政權，但是中選會可以為了要護航蔡正元，在格式上面動手腳，一定堅持要在那

麼小的格式上面，要連署的人完成那麼繁複資料的填寫。 

 

這所有的一切真的讓大家憤怒了，1129的這個行動，在一天的時間當中，

克服了全世界，全世界最困難的罷免提議門檻，30天必須要收集原選舉區13%

的人，去填中選會所規定那麼繁複不合理的表格，一天之內做到了，沒有任何政

黨的奧援，沒有任何財團或地方派系的組織，這一些自主的公民清楚地喊出來了，

只要我們自己覺醒，自己開始行動，改變是有可能發生的，我覺得這個是蔡正元

先生到目前為止我所看到，他對於臺灣民主政治最有貢獻的地方。 

 

事實上事情已經發展到這個程度，我會覺得蔡先生如果作為一個政治人物還

有任何的風骨或擔當的話，事實上也不用再割下去了，可以慎重的考慮自己宣布

辭職了，因為從這次割闌尾的行動，你只要到內湖南港區去看，那些民眾反應之

熱烈，他們在投完票願意頂著大太陽在那邊排隊等，去寫那個罷免的連署書，你

所看到所展現出來的能量以及包括最後柯文哲在那邊投票開票出來的結果，蔡正

元先生你在你那個選區的選民當中是怎麼樣去定位評價你，我相信已經非常非常

清楚。 

 

彭文正：看起來這個中選會呢也都是自己人啊，師誠怎麼看這些。 

 

鄭師誠：恕我不能隨著這個所謂黃老師這樣的一個情緒，我認為說這種所謂的罷

免或選上立委都是國家這樣的制度形成的，那大家對蔡委員的意見我沒話講，其

實他目前這些表現，包括對於這個所謂的助攻連勝文很多人的意見包括我在內，

但對他的表現我相信各有評價，因為各個政營對他的表現並不是那麼的一致，那

如果黃委員(編按：黃委員是？)認為說他現在按照目前的制度能夠把他割，那就

把他割掉吧，我覺得我沒有意見，但是就是說…… 

 

(來賓：這是民主的啊。) 

 

鄭師誠：對對對，我的意思就是說，現在去批判，因為這個制度為什麼會這麼嚴



謹，因為很多地方是選舉是非常的緊繃的，如果A選上就覺得…… 

 

彭文正：它的制度是嚴謹的，剛才黃老師是說你用搞一個表格對不對…… 

 

鄭師誠：我不曉得，我不曉得，因為搞個表格真的是為了箝制大家不要去罷免嗎，

我不曉得會是這樣一個結果，因為我說很多地方是很好罷免，譬如說高雄那個選

區，如果某個地方是分裂的，如果一選上我就開始搞罷免，我覺得這樣對國家整

個制度很不好，如果說在內湖南港這麼藍的地方，如果你割闌尾成功，表示國民

黨要好好檢討，以後這樣的人你就不要再提，就這麼簡單，但如果說割不成也不

要說因為是制度阻擋你，我覺得這也過於衍生。 

 

黃國昌：沒有，我覺得這件事情要講清楚，第一個是罷免權是憲法所賦予人民的

直接權利，第二個你具體地去檢討《公職人員選舉罷免法》裡面的法制，我可以

清楚地告訴你，在全世界有罷免法制的國家當中，你找不到這麼離譜的規定，現

在非常現實的問題是什麼？憲法給人民權利，當這些爛政客做得不好的時候可以

把他罷免掉，但是這些政客他們透過自己立的法律來保護自己，你有聽過哪一個

國家的罷免法制罷免不能宣傳嗎？請問罷免不能宣傳的立法理由是什麼？你可

能要把整個世界各國的罷免法制弄得比較清楚以後，再針對這個議題來發言，我

覺得會比較妥當一點。 

 

鄭師誠：黃委員(？！)那你可不可以推動，就是請包括哪個政黨的委員去推動把

這個法修掉嘛。 

 

黃國昌：事實上在去年二月…… 

 

鄭師誠：不是，黃委員你不能指控，我跟你講每個人發言要尊重彼此，你不能說

你不瞭解，所以我比你瞭解，所以你瞭解這個再發言，我覺得這樣對我來說並不

好。(編按：◢▆▅▄▃-崩╰(〒皿〒)╯潰-▃▄▅▆◣) 

 

 

 


